



Simón Bolívar

en la tradición militar norteamericana

: Luis Henrique Gómez Casabianca

Academia Colombiana de Historia Militar



General Simón Bolívar Buckner, Sr. (1823-1914)

La anécdota

n grupo de jinetes con uniformes grises salió de repente del bosque y lanzó sus corceles al galope contra otra fuerza de caballería, uniformada de azul, que acababa de cruzar el río. El primer contingente estaba a órdenes de un General llamado Simón Bolívar que no había nacido en Caracas (en 1783) sino en Kentucky (en 1823). Su nombre completo era Simón Bolívar Buckner.

Sus padres, Aylett Buckner y su esposa Elizabeth lo bautizaron así en honor del Libertador de Suramérica a quien el señor Buckner admiraba profundamente. El joven siguió la carrera de las armas, a los 17 años ingresó al Ejército de los Estados Unidos, participó en una guerra con México y luego, en el bando de los confederados o sureños, tomó parte en la guerra civil estadounidense. Para el año en que nació, el Libertador Simón Bolívar estaba en el apogeo de su carrera militar y política. Tras derrotar a los españoles, había fundado la República de Colombia y acaudillaba las fuerzas que pugnaban por liberar el resto del continente suramericano.

Los confederados fueron derrotados en la guerra civil, pero después de que se apagaron los fuegos bélicos, el General Simón Bolívar Buckner se desempeñó como Gobernador de Kentucky y en 1896 fue candidatizado a la Vicepresidencia de Estados Unidos. Fue el primero en su familia que llevó el nombre del gran héroe caraqueño.

A partir de 1940 dirigió el Comando Defensivo de Alaska, donde solía organizar y liderar duras marchas para entrenar a sus soldados y en ocasiones debió dormir a la intemperie soportando temperaturas de -50°.

El hijo del General norteamericano, nacido en el condado de Hart, Kentucky, el 18 de julio de 1886, recibió el mismo nombre, en este caso, Simón Bolívar Buckner Jr. (junior), con lo cual se daba inicio a una tradición y el niño era predeterminado para la carrera militar.

La trayectoria

Simón Bolívar II (o *junior*) se crió en Kentucky donde el aire libre y las caminatas por terrenos escabrosos y difíciles fortalecieron su cuerpo y lo hicieron animoso. Su padre, como lo había hecho el suyo con él, le leyó sobre el prócer suramericano y lo entusiasmó con sus hazañas. Llegado el momento, cursó estudios en el Instituto Militar de Virginia y allí fue condiscípulo de George C. Marshall y luego ingresó a la famosa Academia Militar de West Point, donde completó su preparación académica, graduándose como subteniente de Infantería en 1908.

Luego fue asignado a las Filipinas, donde Estados Unidos ya tenía presencia, tras arrebatarle ese territorio al decaído Imperio Español. Allí, Fuerzas norteamericanas luchaban contra una guerrilla nativa. Su padre murió en 1914 y el joven Oficial, con el compromiso de continuar la tradición de servicio a su país, seguirá desempeñando su

labor en diversos escenarios, afrontando a lo largo de su trayectoria militar, las más complejas y diversas circunstancias.

Durante la Primera Guerra Mundial colaboró en la organización de la Fuerza Aérea. Tras ese conflicto fue instructor en West Point y en Fort Leavenworth, Texas y se desempeñó como Oficial ejecutivo en el Army College en Washington. En 1938 fue nombrado Comandante del 22º Regimiento de Infantería; y al año siguiente, en vísperas de la Segunda Guerra Mundial, se le asignó al Estado Mayor de la 6ª División de Infantería.

Fue el Oficial

de más alto

rango caído

Pacífico

en el teatro de

operaciones del

norteamericano

A partir de 1940 dirigió el Comando Defensivo de Alaska, donde solía organizar y liderar duras marchas para entrenar a sus soldados y en ocasiones debió dormir a la intemperie soportando temperaturas de -50°. En 1941 fue ascendido a General de Brigada. Tras el ataque japonés a Pearl Harbor, que hizo entrar a Estados Unidos a la Segunda Guerra Mundial, los japoneses invadieron las islas Aleutianas, al oeste de Alaska, y el General dirigió operaciones contra ellos en ese inhóspito territorio para repeler esa invasión. En 1943 fue ascendido al rango de Teniente General.



General Simón Bolívar Buckner, Jr. (1886-1945)

El fin

En 1945 el Teniente General Buckner recibió el Comando del recién formado 10° Ejército de los Estados Unidos y al frente de este invadió la isla de Okinawa. En el curso de los duros combates que siguieron, refieren sus oficiales, él repetidamente se exponía al fuego, aventurándose en la zonas más avanzadas para animar a sus hombres, quienes por su determinación lo habían apodado "El Toro". En el transcurso de la lucha por el dominio de la isla, el Teniente General resultó gravemente herido, al ser alcanzado por esquirlas de un proyectil de artillería, mientras dirigía las operaciones. Así pereció, víctima de su intrepidez, el 18 de junio de 1945, cuando ya la victoria para los norteamericanos estaba cerca.



Ultima foto del General Simón Bolívar Buckner, minutos antes de ser impactada su posición por la artillería enemiga. (Archivo World Press Service/2009)

Fue el Oficial norteamericano de más alto rango caído en el teatro de operaciones del Pacífico; posteriormente, a título póstumo y como homenaje a su memoria, el 19 de julio de 1954, el Congreso de los

Estados Unidos lo promovería a General de Cuatro Estrellas.

El cuerpo del General fue sepultado en Okinawa, y más tarde trasladado al cementerio de Frankfort, en Kentucky. En el Foro Venezolano de Táctica Militar (venemil.foroactivos.net) el autor Heinkel anota que sobre su tumba fue vertido el contenido de un pequeño cofre el cual contenía aproximadamente un kilogramo de tierra venezolana, siguiendo el expreso deseo de su viuda.

La semblanza

El General Buckner tuvo tres hijos. El mayor fue bautizado Simón Bolívar Buckner III.

La escogencia del nombre de pila de estos personajes hace patente el aprecio y la admiración que en estamentos de los Estados Unidos y en particular al interior de esa familia, ha existido hacia el gran prócer suramericano. De otra parte, a lo largo de las destacadas trayectorias militares de los mencionados Generales y sus hechos de armas, se evidencia la forma en que un nombre puede imprimir carácter.

Además, el hecho de que el nombre del Libertador haya ido pasando de padre a hijo constituye no sólo una orgullosa tradición familiar y militar norteamericana, sino un homenaje del mundo anglosajón al mundo latino, representado en uno de sus mayores héroes.



Referencias

Fuentes editoriales

 Art. El General Simón Bolívar Buckner. Revista En Guardia. Año 4. No 9. Oficina del Coordinador de Asuntos Interamericanos. Estados Unidos. Sept. 1945.

Fuentes electrónicas

- Art. Simón Bolívar peleó en la 2da Guerra Mundial. Heinkel. Foro Venezolano de Táctica Militar (venemil.foroactivos.net).
- Molina, Alexis. Art. Simón Bolívar Buckner Jr. La Segunda Guerra Mundial. <u>www.lasegundaguerra.</u> com 25 Nov. 2010.

Ceremonia militar en el sepelio del General Simón Bolívar Buckner

Luis Henrique Gómez Casabianca. miembro de la Academia Colombiana de Historia Militar, profesor de Historia y Geopolítica en la Universidad Sergio Arboleda, autor de varios libros sobre temas históricos, entre ellos: El General Manuel Casabianca y su tiempo (1998), El General Francisco de Paula Vélez, vanguardia de la libertad (2010) y Próceres y naturalistas (2011).